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七夕会

我自谙不属于时髦人
士，于大多数新鲜事物的
接受速度也较同龄人滞后
一些。老友刷微博时，我
还没有换智能手机。同事
用支付宝和微信扫码支付
时，我还在为资金的安全
问题观望不前。七十年代
末出生的我在做自我介绍
时总是更愿意把自己简单
说成是“70后”，仿佛觉得
若能被误解为更老气一点
的话，或许就能在“落伍”
这件事上更容易被谅解一
般。于是，有些事情在我
这种“老古董”的观念里便
自然形成了旧派与新潮的
区别，比如喝茶属于守旧，
喝咖啡则属于追新。
我并不排斥咖啡，对

每日必饮一杯甚或几杯
“黑汤”的潮人们也没有任
何看不惯的意思。单就自
己的肠胃而言，似更受用
于品茗而已。饮茶后谈不
上神清气爽，至少并无不
适，而喝咖啡带来的麻烦
却总比欢喜更甚。首先，
饮用时间必须讲究，最好
是在午餐前，如若超过午
时，那么当夜的“数羊功
课”定是不能豁免了。其

次，饮用后的几小时内最
好尽量没有外出可能性，
如此才不会面对下肚之后
因肠胃蠕动效果加强而带
来的尴尬。空腹饮用更是
万万不可的，胃部发出的
各种抗议之声总会令我心
生懊恼和自责。正因有着
诸多烦忧，使我追求潮人

新饮的兴趣锐减，若非必
要是绝不会自讨苦吃地去
自寻烦恼的，我自觉是不
可能会喜欢喝咖啡的。
而谁曾想，偏偏某日

起，我却莫名其妙地突然
就绕不开喝咖啡这件新潮
事了呢？
两个月前，我调换了

一份新工作，按一般职场
新人谨小慎微的态度默默
观察良久，发现在新办公
室里，喝咖啡这件事就如
男同事约同抽烟、女同事
小圈聊服饰包包的情况相
仿，如若一直执拗地不肯
入圈，似总有那么一日有
要被边缘化的风险。抽烟

有害健康，我完全没有想
要尝试的打算。朴素如
我，也不善于畅谈时尚。
因此，只能在被一群“品咖
族”追问是否喜爱喝咖啡
的时候作出了违心的回
答。从此，开启了我的
——“咖啡外交”。
“咖圈”自有其运行规

律，一般以各人轮流做东
为主。请客的人会在手机
的各种外卖软件上搜寻公
司附近的各色网红咖品逐
一体验，以能赢得众人的
夸赞为荣耀。认真如我，
为了做好东势必是要刻苦
钻研一番的。我开始学习
不同产地赋予咖啡豆不同
天然特性的基础知识，了
解深烘与中焙对咖啡口感
造成的微妙差异，获悉不
同奶糖比例调制出各种品
类咖啡的奥秘，尝试着为
不同咖龄的人士选择适合
其口味的各色咖品……要
从一介“菜鸟”成功跻身为
合格的品咖人士，也是要
付出相应努力的。
在外卖被送达后的十

几分钟时间里，是咖友们
聚在一起“嗨聊”的最开心
时光，从本次咖啡的滋味
聊起，至社会热点、公司新
闻、养老保健、住房育儿等
各种话题，无所不及。别
小看这片刻的亲昵时光，
最融洽的同事关系在这一
刻里被塑造，最诚挚的同
志友谊在这一刻里被建
立。咖友们以其独特的方
式构筑起牢不可破的、惺
惺相惜的团队情义，就好
比同窗之谊、战友之情。
总之，能喝、会喝、愿意围
绕咖啡畅聊的人，这个“组
织”便认可你。
起初，喝咖啡后的惯

常不适依旧会不时折磨我
的肠胃，所幸的是经过月
余左右不懈顽强的磨炼以
后，我的身体竟已渐渐开

始适应了咖啡因所带来的
影响，各种不良感受不再
作梗。即便是午后才灌下
一杯拿铁，当夜也不会再
辗转反侧地难以入眠了。
没有了先前不爽的体感之
后，其他美妙的身心感受
便开始慢慢觉醒。咖啡的
醇香和与生俱来的提神效
果在为我打开无穷回味的
味蕾享受的同时，还在我
感到疲惫的时候为我注入
鸡血般的工作激情，手捧
一杯浓香扑鼻的咖啡与同
事们胡天胡地“侃大山”的
滋味，让我觉得其实也是
蛮不错的呢。
原本只是因为害怕被

排挤才无奈入圈，没想到
却因此增加了口福乐趣，

丰富了生活常识，提升了
品位格调，还改善了人际
关系，咖聊时光好像神奇
地治愈了我以往隐藏较深
的社恐症。如今看来，的
确是不应该因循守旧、故
步自封。勇于尝试新鲜事
物才能不断进步，拓宽认
知才能获得更多欢乐。再
精妙的思想火花也需要通
过与别人的交流和碰撞才
能升华出智慧的光芒，再孤
独的灵魂也会希望能够在
某些瞬间被读懂与接纳。
应该感谢“咖啡圈”成

就了我开放的好心态，使
我能够摈弃不敢尝新的故
旧思维模式，更乐观、更自
信地去拥抱新事物。敞开
心扉，认识新事物的同时
也重新认识自己，仿佛是
一次与自身潜能的全新邂
逅。今后，在没有尝试过
以前，我再也不轻易地说
“不可能”咯。

穆 茜

咖啡外交

这段时间，上海滩在为“包
子”“馒头”的名称讨论，甚至争
论，有的认为上海人分不清包子
和馒头，有的索性说上海话中没
有包子一词。而《上海方言词典》
也只有“馒头”词条，释义是“馒头和
包子的统称，包括有馅的和无馅的。”
这似乎说明上海话中没有“包子”。
但我要强调的是，上海方言中另有
“大包子”一词，词义是没有馅的“馒
头”，几十年前，上海西南农村就是
这样称呼的，也是老祖宗传下来的。
上海农村虽然小麦和水稻一直

都有种植，但日用口粮却历来以稻
米为主。1950年代前，农村没有加
工面粉的地方，农民也基本不吃面
食，特别是不会将“馒头”当主食。
若要吃顿面条，一是去镇上买“水
面”（现制挂面，卷制面很晚才出
现），二得自己动手用面杖擀（方言
称“剁面”），故方言中一直有这些词
语，我家的面杖也一直保留到1980

年代。对“馒头”（此处不分有馅无
馅）一直敬而远之，且因都不会发
酵、溲面，家里也不备蒸笼，自己不
会去做。我还一直记得曾经的一件
趣事。那是1950年代前期，老宅上
曾先后驻扎过两队解放军，分散住
在百姓家里，我家里还住过一个
班。解放军吃饭是蹲在地上围成圈

的，也经常吃没有馅的“馒头”，小孩
们经常会围着看，他们就会送给小
孩吃。小孩拿到后，自然会拿给父
母亲，这时“趣事”来了：大家吃不
惯，也不爱吃，仅将“皮”撕下来先吃
掉，其他部分再慢慢吃。解放军送
的，父母亲们叫它“大包子”。翻检
过去记录，十五岁时，我就曾记到
“（食堂）工作人员就叫大家尽量多
吃（水饺），还有的就吃大包子。”这
是办起人民公社第二年（1959年）
的事，农村大办食堂，集中供餐，吃
饭还不要钱。那天食堂既做了水
饺，又做了大包子。因大家没有经
验，面多了加水，水多了加面，结果，
水饺做多了，而有的人吃的大包子，
就是没有馅的“馒头”。
在我的资料库中，有吴语文学

作品中“大包子”的两次记载，一是
上海佚名小说《海上花魅影》中的，
按序言所言，“考书中事迹，盖亦成
于光绪年间者”，例句是“宋中叫跑
堂的买了些葱油烧饼、鸡肉、大包子
等物，各人吃过。”（第二回）虽然光
凭这3个字，无法判定其有馅无馅，

但至少说明方言词“大包子”已经
在社会上使用了。还有一例是创
作《上海春秋》等小说的苏州籍作
家包天笑，他在回忆录中说，“我
请李先生，站在从饭厅到斋舍的
通道中，一个一个的搜检，搜出了一
大堆。因为他们所穿的大褂子，袖
口有一尺多宽，藏几个大包子在内
中，还绰绰有余地呢。”（《钏影楼回
忆录》）包天笑在光绪廿九年（1903
年）后到山东青州教书时，看到学生
暴殄天物，吃饭时偷偷把大包子带回
宿舍后却任意糟蹋，丢在墙角，任它
霉烂，他就派人搜检。例句中虽也没
有写明“大包子”有馅无馅，但书中此
前有个说明，“大包子”是指馍馍（作
者将右边的“莫”写成“磨”字），而“馍
馍”是没有馅的。包天笑小说里吴
语词用得很多，这里他也用上了。

1990年代以来，外来人口在上
海城乡大量增加，带来了各地的小
吃，也带来了各地的方言，“馒头”
“包子”的不同理解、叫法长期并行，
这必然会影响到“大包子”一词的存
在，甚至会逐渐被淡出。但上海农
村方言中很快就出现了一个常用新
词：淡馒头，这表明还是没有完全接
受“包子”是有馅的“馒头”的外来说
法。当然，年纪大的乡亲有时仍然
还会叫“大包子”。

褚半农

大包子 ·淡馒头

上海国际电影节即将归来，想起许
多迷影往事，敝帚自珍，分享若干。

反着看电影
小学期间，我成绩优秀，一直生活

在被表扬的氛围中，于是有点得意忘
形。有一年，语文老师批评我写字不认
真，胡乱“造”字。我觉得冤枉，当时正
在读《说岳全传》，就咕哝着说老师是强
加我“莫须有”的罪名。老师笑了，很有
耐心地叫我在黑板上写“相”“秋”“眯”
“精”等几个字。我刚写好，同学们就又

笑又喊：“统统写错了！”原来我居然把这些字的左右部
分调换错了。怎么会犯这样的离奇错误？我苦思冥
索，恍然大悟：一定是老在银幕后面看电影惹的祸！
那时，我家一墙之隔驻扎着一支留守部队。为了

丰富官兵的业余生活，每个月有放映队来操场上拉起
银幕，每次放映两部故事片。每逢此时，附近居民往往
合家出动，操场里人满为患。我发现银幕前虽已无立
足之地，而银幕后却是空无一人，于是另辟蹊
径——到银幕后面看电影。开始还真有点别
扭，因为银幕上人物的动作都是相反的，开枪
是用左手，瞄准是用左眼，手表戴在右手……
时间一长，也就渐渐习惯了，却没有意识到积
久成弊，埋下了写字左右结构颠倒混淆的祸
根。后来，我坚决不看幕后电影，胡乱“造”字
的毛病也就霍然而愈了。

关于“反特片”
也是小学时，看了一部“反特片”（现在称

为“谍战片”），谁知它毫无悬念，情节松散，乏
善可陈。走出电影院时，我想到为了省下早
餐费去买8分钱的儿童场票子，连续几天饿
着肚子上课，心头顿时涌起一腔怨恨，就从口
袋里掏出一支粉笔头（那时的小学生都把老
师用剩的粉笔头藏在兜里玩耍），在影院门口
那部蹩脚影片的海报下面写了一行歪歪扭扭
的字：“一点不好看，还我8分钱！”事后，我还
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五一假期第二天下午，我前往位于
苏州河畔的百年老校——华东政法大
学参观游览。漫步在花园般的校园内，
呼吸着清新的空气，欣赏着百年建筑，
熏陶着百年文化，接受着爱国主义教育
——这是最时尚的休闲方式了。
跨入万航渡路校门，仿佛来到了一

座美丽的公园。主干道两旁高大的法
国梧桐，将道路营造成林荫大道。幽静
的校园，让我一下子远离了世俗喧嚣，
回归到淳朴宁静的世界之中。拿
出纸和笔，向校园深处漫步而去，
开始领略、记录一百多年前圣约
翰大学，今天的华东政法大学的
百年风采。
路右侧的一幢楼让我停住了

脚步。这栋叫“交谊楼”的两层楼
建筑，是1919年圣约翰大学建校
40周年时，该校同学会和校友为
纪念校长卜舫济夫人黄素娥女士
发起捐银而建。该楼曾经有过红色传
奇故事。1949年5月下旬，陈毅选择了
这幢楼为解放上海的第一宿营地。5月
26日凌晨，陈老总进驻该楼，与魏文伯、
舒同等领导在二楼小交谊厅打地铺休
息，随行人员在大交谊厅休息。东方微
白之时，陈毅步出交谊楼，行至大草坪，
与值勤的该校学生党员交谈。上午，陈
毅一行乘车到苏州河南岸视察，下午，
转移至三井花园，开始接管上海工作。
陈老总还在这里定下了三野“入城三大
公约十项守则”。5月27日，上海解

放。第一次了解这
段历史，这是来华

政，意想不到的
收获。
交谊楼对面就是陈毅与学生交谈

的4号楼大草坪。1979年，华政第二次
复校时，办学条件异常艰苦，学校党政
工团领导决定以师生为先，先建图书馆
及教学楼，并把现有的办公室全部让给
教研室老师使用，在大草坪上搭建了临
时帐篷作为办公室。帐篷内空间狭小，
冬冷夏热，光线昏暗，但大家毫无怨言，

以苦为乐。帐篷办公延续了数
年，自强不息、艰苦奋斗的“帐篷
精神”由此诞生。
漫步到苏州河畔，沿着900

多米华政滨河步道前行，一侧是
齐腰高的河堤，堤外是清澈的河
水，波光粼粼，一侧是因地制宜，
巧妙布局的“一带十景”景观小
品，有思孟园、格致园、倚竹院、桃
李园等。缓坡草坪，鲜花盛开，令

人心旷神怡。苏州河在这里形成了一
个U字形大湾，苏河将华政紧紧拥抱在
其中。我突然觉得这里像浦东陆家嘴
地形的缩小版，华政就在尖尖的角上，
成为绝美的一景。
过桥，重回南部校区，继续一路观

景。此时，参观者及游客比我来时多了
许多，听着他们的欢声笑语，看着他们
拍摄着一幢幢百年建筑的情景，更看到
有家长在给小孩讲着这里发生的故事，
到处充满着温馨的气氛。
百年校园、百年建筑、百年古树、百

年风华，一块革命传统教育的红色土
地。带着满满的收获，漫步跨出校门。
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小立春风 摄影 许超森

洋洋得意地带同学来“参观”……
1983年，我在上海市职工影评

比赛中获奖。当时，有人问我何时
开始写影评，我张口就答：“在小学
时就开始了。”于是把当年的涂鸦糗
事说了一遍，大家笑得前仰后合。
夏天，我和小伙伴坐在弄堂口

乘风凉，比拼谁看的“反特片”多（要
求说出片名和演员姓名）。让我们
有点“难为情”的是，印象最深、津津
乐道的都是“女特务”，不仅能说出
她们的芳名，还能准确叫出她们演
的角色姓甚名谁，如王晓棠在《英雄
虎胆》中饰演的阿兰、狄梵在《羊城
暗哨》中饰演的八姑、张圆在《徐秋
影案件》中饰演的邱涤凡……多年
后反思此事，觉得：一是当年我们正
是情窦方开，天然就对女演员比较
关注；二是那时演男性正面人物要
求极多，以致演员束手束脚，相对而
言，女性反面人物清规戒律较少，演
员的创作空间不致太过逼仄，反倒
显得生动可信，让人印象深刻了。

同学阿哥上银幕了
上世纪五十年代，《三毛流浪

记》风靡一时。一次，我们宪成小学
包场组织师生观看。当银幕上出现
一群“小瘪三”时，我们班级一个姓
朱的女生突然对着银幕大叫：“阿
哥，阿哥！”顿时引来哄堂大笑。朱
女生却又哭又叫：“我呣没瞎讲，演
迪个小瘪三的真是我阿哥！”但是，
谁也不相信她的话。因为老师告诉
我们，在这部影片里，赵丹、孙道临、
上官云珠等40多位大明星都是“跑
龙套”，她的阿哥和我们一样是个小
学生，怎么可能“额骨头碰到天花
板”轮到他去拍电影呢？咄！
到了星期天，朱女生硬是邀请

我们几个同学到她家里做客。我们
刚进门，她就把一个身材比我们略
高一些的男孩子推到前面：“迪个就
是阿拉阿哥！”又拿出几张《三毛流
浪记》的剧照让我们验明正身。我
们这才知道她真的没有骗人，赶紧
向他们兄妹赔礼道歉。

可惜，她那有点文艺细胞的阿
哥，后来并没有走上演艺之路。

一些小小的致敬
上世纪三十年代，阮玲玉风头

最健，倾倒无数观众。吾生也晚，自
然无缘领略阮玲玉的才情，但对这
位“中国的嘉宝”极为心仪。2006

年，我在晚报上获悉一条新闻：王开
照相馆在地下仓库偶然发现几万张
（包括阮玲玉、胡蝶等影星的）老照
片。我迅即与王开副总经理孙孟英
联系，承蒙孙先生支持，我制作了
《韵味悠长老照片》（上下集）。介绍
阮玲玉的老照片时，我特意在淮海
中路的老弄堂里，拜访了阮玲玉的
妹妹阮秀英。阮玲玉谢世时，她只
是一个8岁的女童，“错把长眠当暂
眠”；如今已是耄耋之年，虽然精神
矍铄，怎奈旧梦重温，经过70多年
的岁月淘洗，她只能语焉不详。然
而，这虽是雪泥鸿爪，我却已感满
足，因为这是我——一个影迷对前
辈影星的深切怀念和虔诚敬意。

这个五一假
期，做了最有趣的
事：分别教5岁的
小侄女和82岁的
爷爷认字、写字。
小侄女学字，为了之后考试、升学，是面向未来的

人生；而爷爷学字，是为填补人生的空缺。
在今年春节前，爷爷的日常就是各种劳作，田里、

地里、山里、家里，劳动是他的人生信条；而今，身体大
不如前，哪也去不了了，做家务也吃力，整个人一下子
就空下来了，所以，需要给爷爷找到人生新的乐趣。
幸运的是，大概3年前让爷爷学习使用智能手机，

现在他会用微信和抖音，能与我视频，也算是“联网”
了，可以获得外界的资讯。对老年人来说，“联网”其实
是很重要的，要不然，慢慢就被时代遗忘了，衰老速度
也会无形中加快。
教小侄女和爷爷认字截然不同。小侄女是一张聪

明的白纸，任何笔墨都会很快在上面显影；而爷爷是一
张厚重的报纸，上面记载着许许多多的过往，有人物、
有故事、有地点。我教爷爷：这是北京天安门；我们住
在余姚石步村西川岙……这些，爷爷都记不住，不能把
每个字对号入座。但我一说“杨梅”，爷爷脸上就露出
了久违的笑容——每年夏至，爷爷都会去后山杨梅树
上采摘杨梅，到集市上去换取口粮。
爷爷能认识的每一个字背后，都是一个宽阔的世界。

向琪钟

教爷爷识字


